

litarismo y el absolutismo, en donde busca su salud.

Hasta el último cuarto de nuestro siglo, cuando la burguesía—en todas partes en donde había Parlamentos,—dominaba en los Parlamentos, podía creerse que la lucha del proletariado por la dominación política, tomaría la forma de lucha por la destrucción del parlamentarismo. Ahora parece cada día más que esta lucha, por lo menos en el Este de Europa, es una lucha por el parlamentarismo, contra el militarismo y el absolutismo.

En realidad la burguesía de Europa al Este del Rhin, se ha hecho tan débil y relajada que, según las trazas, el régimen del sable y de la burocracia no podrá ser destruido hasta que el proletariado se ponga en estado de conquistar el poderío político; y la caída del militarismo absolutista conducirá directamente á la toma de posesión del poder por el proletariado.

Una cosa es segura: en Alemania, como en Austria, y aun en la mayor parte de los países de Europa, las condiciones que previamente supone una feliz aplicación de la legislación directa—principalmente constituciones democráticas,—no se verán realizadas antes del advenimiento del proletariado. La legislación directa puede, antes de esto, ser aplicada hasta un cierto grado quizás en los Estados Unidos, en Inglaterra y en las colonias inglesas y, en ciertas circunstancias, también en Francia y en Bélgica;—mas para los europeos del Este, pertenece al programa del «Estado futuro».

NOTAS

Movimiento cartista.—Movimiento social y político que trastornó á Inglaterra durante una decena de años (1838 á 1848). Después de la reforma electoral de 1832, que se operó principalmente gracias á la agitación que los obreros habían mantenido en el público, la clase obrera se mostró exasperada en extremo por tener en los negocios del país una participación casi tan restringida como antes. Se reunió una *Convención nacional* y después de seis meses de discusiones redactó un memorial en 39 artículos, que O'Connell presentó á los trabajadores en estos términos: «He aquí vuestra *carta*. Provocad en su favor una agitación en el país y no os declaréis jamás satisfechos antes de haber obtenido este *mínimum*». De aquí vino el nombre de *cartismo* dado á este movimiento.

La *carta* pedía principalmente:

El derecho de sufragio para todo ciudadano;

El voto con escrutinio secreto;

La supresión, para todo candidato al Parlamento, de la obligación de ser propietario rústico;

La concesión de la indemnidad á cada diputado;

La división del país en colegios electorales de igual importancia;

El impuesto sobre la renta;

La abolición de la ley de los pobres;

La disminución de las cargas públicas;

La jornada de diez horas.

Home rule.—Nombre dado en Inglaterra al sistema político que había de permitir á Irlanda regular por sí misma sus propios asuntos. Ha dado lugar á un poderoso movimiento sobre todo á partir de 1872. Combatido, luego aceptado por Gladstone en 1885, provocó la división del partido liberal, del que desertaron los elementos *unionistas* y Chamberlain al frente de ellos. En 1893, después de 35 sesiones de apasionados debates, aceptaba la Cámara de los Comunes el proyecto de Gladstone que concedía una amplia autonomía á Irlanda y la dotaba de un Parlamento. La Cámara de los Lores se interpuso ante esta reforma, lo que provocó en el conjunto del partido liberal una violenta campaña á favor de la disolución del Parlamento y de nuevas elecciones al grito de: «Animo á los Lores». Sin embargo, Gladstone presentó la dimisión poco después, y las elecciones fueron desfavorables al *Home rule*.

Gens.—Nombre dado á un grupo social más extenso que la familia.

Proletariado de vagabundos.—Traducción de la palabra alemana *Lumpenproletariat*, con que se designan las capas más bajas de la sociedad, que no tienen ocupaciones regulares y viven fre-

cuentemente de la mendicidad, la prostitución ó el robo.

Dieta.—Dase este nombre á las asambleas deliberantes que tuvieron en la Edad Media y que conservan aún ciertos países: Alemania, Hungría, Confederación helvética, Suecia, Dinamarca, Croacia.

Whig, Tory.—Los *whigs* y los *torys*, son desde hace largo tiempo los dos grandes partidos políticos de Inglaterra; ambos han ido turnando en el gobierno del país, encargándose cada uno de ellos del poder en el momento en que lo dejaba el otro. Hoy en día se les designa más comunemente con los nombres de *liberales* (que son los *whigs*), y *conservadores* (los *torys*).

Doctrina manchesteriana.—Se da el nombre de escuela de Manchester al grupo de los agitadores librecambistas ingleses, fundadores de la liga contra los derechos sobre los trigos. Dirigidos por Cobden y Bright, hicieron de Manchester el centro de su agitación. Llevaban sus principios hasta las consecuencias más radicales, predicando el individualismo absoluto, excluyendo toda intervención del Estado en el terreno económico. Este es el origen del nombre de doctrina manchesteriana.

